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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：/～/ 

 

・9/16(月) 

 小泉進次郎環境相と脱原発、香港デモ、サウジアラビアの石油施設攻撃、9 月下旬に日米外相会談、佳子さまが

初の海外公式訪問、【速報】曹国法相の親族が逮捕されるなどについて報じられました。これら例示したトピッ

クについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。また、

小泉進次郎環境相と脱原発については検証者の所感を記しました。 

 

・9/17(火) 

 IAEA で日韓が応酬、消費増税の駆け込み需要、石油の先物価格急騰、イスラエル総選挙などについて報じられ

ました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問

題は見られませんでした。また、イスラエル総選挙については検証者の所感を記しました。 

 

・9/18(水) 

 東電訴訟明日判決、韓国人訪日客が去年の約半数に、高市氏が選挙中に国の契約業者から献金の疑惑などにつ

いて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ放送法

上は特に問題は見られませんでした。また、韓国人訪日客が去年の約半数にと高市氏が選挙中に国の契約業者か

ら献金の疑惑については検証者の所感を記しました。 

 

・9/19(木) 

 東電経営トップに無罪判決、高市総務相「公選法に抵触しない」との見解を示す、豚コレラ、米軍がアフガン

で誤爆、旧民主党系三党派が統一会派結成などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送

法第四条の見地から検証を行いましたところ、特に問題は見られませんでした。また、東電経営トップに無罪判

決、高市総務相「公選法に抵触しない」との見解を示すについては検証者の所感を記しました。 

 

・9/20(金) 

 日韓貿易協議、旧民主党系の会派が合流、豚コレラ、サウジの石油施設、北朝鮮が新型潜水艦の準備科、江東

区と大田区が埋立地をめぐり裁判、佳子さまがハンガリー大統領を表敬訪問、アメリカがロウハニ大統領に対し

て入国ビザを発給、経産省がポイント還元対象確認のアプリ配信などについて報じられました。これら例示した

トピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特に問題は見られませんでした。また、旧

民主党系の会派が合流および江東区と大田区が埋立地をめぐり裁判については検証者の所感を記しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 9 月 16 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

    高橋尚子 

検証テーマ：小泉進次郎環境相と脱原発、香港デモ、サウジアラビアの石油施設攻撃、9 月下旬に日米外相会談 

佳子さまが初の海外公式訪問、【速報】曹国法相の親族が逮捕される 

 

報道トピック一覧 

・台風上陸から一週間の被災地に激しい雨 

・小泉進次郎環境相と脱原発 

・香港デモ 

・あおり運転で逮捕された男の隠蔽工作が明らかに 

・サウジアラビアの石油施設攻撃 

・9 月下旬に日米外相会談 

・敬老の日高齢者は過去最多 

・佳子さまが初の海外公式訪問 

・【速報】曹国法相の親族が逮捕される 

・仲邑菫初段が公式戦で男性棋士との初の対局に勝利 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#老後の夢 

・天気予報 

・【特集】世界陸上 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・小泉進次郎環境相と脱原発：結論→特に問題なし 

スタジオで小川キャスターの「さて続いてのニュース、山本さんお願いします。」というコメントを受けた山

本キャスターの「その台風被害が続いている千葉県を，今日この人も視察に訪れました。先週の内閣改造で初入

閣し、精力的に活動する一方で注目されているのが父、純一郎元総理が訴えている原発ゼロへの対応です。」と

いうコメントの後に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日、台風被害の現場を訪れた小泉進次郎環境大臣、一挙手一投足に注目が集まる中、環境大臣としての

入閣を我が事のように喜び、ある政策に期待を寄せる人がいます。」 

小泉純一郎「原発推進論者が言っている日本の原発は安全、コストが安い、CO2 を出さないクリーンエネルギー

この三大大義名分が全部ウソだとわかった。」 

ナレ「東日本大震災行こう原発ゼロを訴え続ける小泉元総理、昨日の講演で息子への期待をこう語りました。」 

小泉純一郎「将来、原発なくして自然エネルギーで発展できる国にしてほしなぁと、思っています、環境大臣だ

から良かったなぁって思ってる」" 

"ナレ「進次郎氏も原発ゼロの必要性を訴えていました。」 
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小泉進次郎（2017 年、国会内）「まぁ私だって原発をゼロにするべきだと思っていますから。」" 

ナレ「一方で安倍政権は原発について重要なベースロード電源と位置づけ基準を満たした原発の再稼働を進める

方針。小泉大臣は原発ゼロの考えを持ちながら安倍内閣の一員としてどのように原発政策に取り組むのでしょう

か。」 

"記者「原発の再稼働、原子力発電ということについてはどのようにお考えなのでしょうか。」 

小泉進次郎環境相「どうやったら残せるんじゃなくて、どうやったら無くせるのかを考え続けていきたいと思い

ます。」" 

ナレ「明言を避けた小泉大臣、安倍内閣の一員となった今、かつてのように歯切れよく原発ゼロというのは難し

いのでしょうか。」 

"ナレ「自民党内では筋金入りの脱原発論者、河野防衛大臣も」 

記者「脱原発の考え方をお持ちでしたが、現在も変わらない。」 

河野太郎防衛相「あの、所管外ですのでお答えを差し控えます。」 

記者「一政治家として聞きます。」 

河野太郎防衛相「けっこうです。」 

記者「なんで答えないんですか。」 

河野太郎防衛相「所管外です。」 

記者「一政治家としてなぜ答えないんですか。」 

河野太郎防衛相「閣僚ですから、所管の中のものを答えます。」 

記者「閣僚も政治家じゃないですか。」 

河野太郎防衛相「失礼します。」" 

"ナレ「入閣後は閣内不一致の批判を避けるためか、持論を封印している河野大臣。小泉氏も今後、どう自らの考

えを発信していくのかが注目されますが、ある閣僚経験者は。」 

閣僚経験者「脱原発の持論をどこまで隠せるかがポイントだ。」 

ナレ「小泉環境大臣にとって原発関連の課題は脱原発の是非だけではありません、喫緊の課題はいわゆる汚染土

の捨て場所。原発事故による放射性物質で汚染された膨大な量の土をどこに処分するのかという問題です、大臣

就任の翌日には早速福島県知事からこう念を押されました。」" 

"内堀雅雄（福島県知事）「30 年以内に県外に最終処分、ということを、これは福島県民との約束であるとお t も

に、国としての約束でもあります。」 

小泉進次郎環境相「30 年、この約束を守れるように全力を尽くします。」 

ナレ「明日も福島県を訪問する小泉氏、汚染土について 30 年以内に福島県外に処分地を見つけるという約束を

守ることができるのでしょうか。」" 

"記者「あの、30 年で絶対に県外に移すという約束ができるのであれば、その根拠がどこにあるのか教えていた

だければと思います。」 

小泉進次郎環境相「やります。それが約束ですから。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「閣僚としての難しさもあるのかもしれないですけれども 30 代という若き閣僚だからこそより実感を
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持って将来世代に思いを馳せて原発政策を考えることができる、これは貴重なことだと思いますし、積極的に論

じていただきたいなと個人的には思うんですけれどね。」 

"星浩「原発問題というのはですね、政策ではあるんですけれどもある意味では将来世代にどういう社会を渡すの

かという理念の問題、哲学の問題でもあるわけですね、入閣したからというのでそういう理念を語らないという

のはどうかなという気がしますから、積極的にね、発信してもらいたいと思います。それからあの、環境大臣は

ですね、その中間貯蔵の問題も含めてその原発と絡む問題も多いですので福島の人からするとその大臣が原発推

進というのではなかなか信頼は得られないということで小泉さん、ここはむしろ閣内で原発についての議論をど

んどん湧き起こすというぐらいの覚悟で臨んだらいいんじゃないかなと思いますね。」 

小川彩佳「議論を喚起していただきたいですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 344 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・香港デモ：結論→特に問題なし 

スタジオの小川キャスターの「続いてのニュースです。香港でデモが本格してから今日でちょうど 100 日とな

るとなるんですけれども、政府への抗議が収まる気配は一向にありません。こうしたデモを続ける若者たちの精

神的な支えとなっているスローガンがあります、それは BeWater、水になれ、香港が生んだ大スター、この方の

言葉です。」というコメントの後に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"森岡紀人（報告）「午後三時前です。デモ行進が強行されました。」 

ナレ「警察の許可がないまま強行されたデモ、参加者は数万人になると見られ、逃亡犯条例の改正案が撤回され

てから最大規模のデモとなりました。抗議活動が本格化して今日で 100 日、人々の支えとなっているスローガン

があります、それは BeWater、水になれ、香港出身でカンフー映画のスター、ブルース・リーの言葉です。」 

ブルース・リー（1979 年テレビインタビューより）「心を空にしろ、水のように形をなくせ、水は静かに流れる

こともできるし激しく衝突することもできる。友よ、水になれ。」 

ナレ「未だ、香港では絶大な人気を誇るブルース・リー。水になれ、の格言通りデモは変幻自在の展開となって

います。警察からの許可が降りなかった 8 月 18 日のデモ、しかしどこからともなく集まった人々は道路を埋め

尽くし行進をはじめました。先週土曜日には一部のデモ隊がショッピングモールで新チュはと衝突する一方、別

の場所では中学生が集会を開いていました。インターネット上では」 

「テレグラム」の投稿 A「水になれ若者よ」 

「テレグラム」の投稿 B「水になれ、香港人よ、警察の暴力を許すな。」 

ナレ「水のようにあらゆる場所に押し寄せ、そしてすぐに消えていくデモ隊。一連のデモを水の革命と呼ぶメデ

ィア（フィナンシャル・タイムズ）も現れました。一っぽうで k の対立を生む背景として香港社会が抱える格差

の問題も指摘されています。」" 

"ナレ「毎週末デモに参加しているという 22 歳の女性、先月大学を卒業しネットメディア関連の会社に就職しま

した。現在、8 畳ほどのワンルームを一つ年上の友人とルームシェアしています、築 50 年以上で家賃は日本円に

して月およそ 8 万 3000 円、二人で折半しても給料の四分の一が飛んでいくといいます。」 

毎週末デモに参加する女性（２２）「家賃を払っても貸主がマンションを買う助けをするだけで、私がマンショ

ンを買うお金は永久にたまらないと思う。」" 
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"ナレ香港政府トップも」 

林鄭月娥行政長官「私達の今の対立は長い間積み重ねてきた政治や経済、社会などの問題です。例えば住宅や土

地の供給、貧富の格差、社会の正義、若者の機会および市民の政策作りへの参加など。」" 

"ナレ「明るい希望が見出だせない若い世代。」 

女性とルームシェアする友人（23）「（我々は）ずっと前から蓄積してきた問題に対して不満を持っている。今回

の抗議活動で逃亡犯条例は導火線に過ぎない。」" 

ナレ「香港返還から 20 年あまり、たまり続けていた不満が対立を一層根深いものにしています。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「この香港のデモ、国際社会のサポートをいかに受けられるかというところも大きな課題として、あの

民主化運動のリーダーの周庭さんもおっしゃっているんですけれども最近ではアメリカ議会では香港人権民主

化法案、これ香港の人権確保を求める法案が審議中でデモ隊がこの可決を訴える、こうした動きもあるみたいで

すね。」 

星浩「そうですね、デモ隊のゼッケンのなか、ゼッケンというかプラカードに、パスザアクト、っていうその法

案を通せっていうのがありまして、これはアメリカのこれですね。法案を早く通してくれ、これは元々は共和党

のタカ派が出した法案なんですけれども最近は民主党のリベラル系も賛同していまして、どうやら通る可能性が

出てきたということなんですね。まぁアメリカの議会がこの朱の法案を通していくということになると国際社会

の民主化支援の動きもどんどん広がっていくと思いますね、はい。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 332 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・サウジアラビアの石油施設攻撃：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「次です、原油の先物価格が給湯しています、背景にあるのはサウジアラビアの石油施設へ

のドローンを使った攻撃ですが、アメリカはイランの仕業だと批難していて関係はさらに悪化しそうです。」と

いう発言のあとに、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレ「これは宇宙から捉えた写真、砂漠の名 k ない見えるこの黒い筋の正体は。サウジアラビアの石油施設がド

ローンの攻撃を受けて炎上し、発生した黒煙です。この攻撃により一日の生産量の半分に当たるおよそ 570 万バ

レルの生産が停止したということです、日本が原油輸入の四割近くを頼っているサウジアラビア、今回の攻撃は

世界の市場に影響を与えかねません。15 日の NY 市場の原油先物価格は急騰先週末より 15％も跳ね上がりおよ

そ 4 ヶ月ぶりの高値をつけました、そこで動いたのがこの人。」 

トランプ大統領（Twitter）「必要に応じて戦略石油備蓄からの石油の放出を承認した。」 

ナレ「アメリカのトランプ大統領は市場がしっかりした供給を続けるのに十分な量を放出する、とし、市場の混

乱を防ぐ方針を表明しました。」 

フーシ派の声明「神様のおかげで我々のドローン部隊が広い範囲の攻撃作戦を実施した。」 

ナレ「犯行声明を出したのは隣国イエメンの武装組織フーシ派です、しかしアメリカのポンペオ国務長官が名指

ししたのは。」 

ポンペオ国務長官「イランは世界的なエネルギー供給網に前例のない攻撃を行った。」 

ナレ「矛先を向けられたのはイランでした。実は内戦が長期化しているイエメン、暫定政権側の連合軍をサウジ
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アラビアが率いる一方、今回犯行声明を出したフーシ派をイランが支援してます。イランは攻撃への関与を全面

否定していますが、トランプ大統領は犯人を知っている、とした上で分析次第では攻撃の用意がある、とまで踏

み込みました。イランとの首脳会談に意欲をちらつかせていたトランプ大統領。両国の対立は逆に深まりそうで

す。」 

VTR を受けてスタジオの小川キャスターは「日本への影響も非常に気がかりです。」とコメントしていた。 

このトピックについて当てられた時間は 170 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・9 月下旬に日米外相会談：結論→特に問題なし 

 山本キャスターが「茂木外務大臣は先程就任後初めてアメリカのポンペオ国務長官と電話で会談しました。」

とコメントした後に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

茂木敏充外務大臣「ポンペオ長官が一週間後に会えるなという話でしたので、ニューヨークで会えるのを楽しみ

にしていると私から申し上げました。国連総会の際に、日米外相会談を行いたいと思います。」 

ナレ「モテギ外務大臣は今夜およそ 20 分間、ポンペオ国務長官と初めて電話で会談しました、会談後茂木大臣

は今月下旬にニューヨークで開かれる国連総会に合わせて日米外相会談を行うことで一致したと明らかにしま

した。また、対立が深まる日韓関係についても日米間の安全保障に関わる連携が壊れることがあるとしたら大き

な問題だという認識は共有したと述べました。」 

 このトピックについて当てられた時間は 57 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・佳子さまが初の海外公式訪問：結論→特に問題なし 

 初めての海外公式訪問でオーストリアを訪問している佳子さまが首都ウィーンの王宮にある博物館を視察さ

れたこと、出迎えた館長らにドイツ語を交えて笑顔で挨拶をした佳子さまはその後、ハプスブルグ家の家系図や

皇帝の部屋などを興味深そうに見て回られたとのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 36

秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・【速報】曹国法相の親族が逮捕される：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「速報です。韓国の曹国法相の家族ぐるみの不透明な投資疑惑をめぐり、韓国の検察は

曹氏の親族の男を横領などの疑いで逮捕しました。男は曹氏の親族が投資したファンドの実質的な経営者とされ

このファンドの出資を受けた会社が公共事業を多数受注し、利益を得た疑いが持たれています、一連の疑惑で逮

捕者が出たのは初めてで曹氏を法相に起用したムン・ジェイン大統領への反発が高まりそうです。」とのことが

伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 37 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 
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検証者所感 

・小泉進次郎環境相と脱原発 

 確かに他の閣僚と比べて小泉進次郎氏は若く、清新なイメージがあり、また知名度も高いことからメディアと

しても取り上げやすく、視聴者としても言動が気になるというのはあるのだろう。しかし、それにしても、小泉

進次郎環境相を取り上げる一方で、他の閣僚はどのように取り上げられるのか、ということは今後注視し、検証

していかねばならないポイントとなるのではなかろうか。 

 また、私達のようにメディアや政治家の発信を受け取る側ではなく、まさに政治家を取り上げて発信する側の

メディアが政治家に対して「○○は存在感や発信力がある」だとか、逆に「○○には存在感や発信力が足りない」

というような評価を下すような振る舞いについては、普段の取り上げ方を踏まえてそうした評価が本当に適切な

のかも注視せねばならないだろう。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 9 月 17 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

 

検証テーマ：IAEA で日韓が応酬、消費増税の駆け込み需要、石油の先物価格急騰、イスラエル総選挙 

 

報道トピック一覧 

・千葉市緑区で道路が大きく陥没 

・台風から 9 日経ち学校が再開するも残る爪痕 

・あす被災地は雨へ新たな台風も 

・IAEA で日韓が応酬 

・消費増税の駆け込み需要 

・テコンドー代表候補合宿中止に 

・目黒虐待死事件で母親に判決 

・8 人乗りのサンマ漁船が消息を絶つ 

・石油の先物価格急騰 

・イスラエル総選挙 

・池袋のホテルで発見された女性の遺体の身元が判明 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#勤務中の喫煙 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・IAEA で日韓が応酬：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「関係悪化が続く日本と韓国ですが、今度は国際会議の場を舞台に激しい応酬が繰り広げら

れました。韓国側が懸念を示したのは徴用工でも貿易問題でもなく日本が頭を悩ませるあの問題についてでし

た。」というコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「舞台は国際原子力機関 IAEA の総会、東京電力福島第一原発でたまり続ける放射性物質、トリチウムを含

む処理水について日本と観光が批判の応酬を展開しました。」 

"ナレ「まず壇上に上がったのは竹本科学技術担当大臣です、日本の原発事故後の取り組みについては IAEA に

評価を得ていると強調。」 

竹本直一科学技術相「廃炉・汚染水対策に対し事実や科学的根拠に基づかない批判を受けることもありますが、

公正かつ理性的な議論を行うよう強く望みます。」" 

ナレ「この総会に先立ち韓国側はこの水の海への放出に懸念を表明する所感を IAEI に送っています。竹本大臣

は韓国の名指しこそ避けたものの、事実や科学的根拠にも基づかない批判を受けている、と指摘しました。」 

"ナレ「一方、韓国側は。」 

文美玉（韓国科学技術情報通信省次官）「最近、日本政府の高官が福島の汚染水の処理方法として、海洋放出は
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避けられないと言い出した。」" 

"ナレ「引き合いに出されたのは前の環境大臣のこの発言です。」 

原田義昭前環境相「思い切ってね、その放出して希釈すると、はっきり言ってそれしか方法がないなというのが、

私の印象でもありましてね。」" 

"ナレ「韓国側は海洋放出に対する懸念を国際会議の場で改めて示したのです。」 

文美玉「汚染水問題は以前残っていて解決していません。世界に恐怖と不安が拡大しています。最も必要なのは

日本が実質的で透明性のある対策と行動を取ることです。それは健康、安全、そして環境を守るために必要なの

です。」" 

"ナレ「日本側はすかさず反論。」 

引原毅（ウィーン国際機構代表部大使）「ALPS（多核種除去設備）処理水の対応は・・・私は汚染水ではなく処

理水について話していますが、これは今、日本政府の小委員会で精査中です、韓国代表の今日の発言は ALPS 処

理水を海洋に放出するという前提に基づいたもので、それはまったく根拠がなく受け入れられない。」" 

ナレ「この水の処分方法については政府内で検討中であるとしました。日韓ともに自らの主張を譲りませんでし

た。」 

竹本直一科学技術相「どんな形になろうとも、どんぱちできる相手ではもちろんないわけですから、事実をお互

いよく把握する事が必要だろうというふうに思います。」 

"記者「この問題の解決策は。」 

文美玉「それは日本が国際社会と協力して見つけ出さなければなりません。」" 

"ナレ「今日、菅官房長官は韓国側の主張について。」 

菅義偉官房長官「我が国に対するいわゆる、いわれのない風評被害を及びかねないものであり極めていかんであ

ります。」" 

"ナレ「ただ、与党内からはこんな指摘も。」 

自民・閣僚関係者 A「日本は間違っていると世界にアピールする韓国側のイメージ戦略ですね。」 

自民・閣僚経験者 B「韓国としてはどうしても国際問題にしたい。処理水への対応が決まっていないことを良い

ことに日本を牽制したいのだろう。」" 

"ナレ「こうした中、大阪市の松井市長は今日、大阪湾への受け入れについて言及しました。」 

松井一郎大阪市長「汚染水を処理して、自然界レベルのそういう基準を下回っているものであれば、そういう科

学的根拠をきちんと示して処理すべきだ、と、海洋放出すべきだ。」 

記者「大阪として協力するという余地はあるということで。」 

松井一郎「ありますよ、持ってきてもらって、流すんであれば。」" 

"ナレ「一方、今日、福島県を視察した小泉環境大臣は松井市長の発言について。」 

小泉進次郎環境相「経産相において小委員会で議論されている真っ只中の中で軽々に所感外のものが発言するこ

とで結果として一番大切にしなければいけない地元の福島県の方、そして漁業関係者の皆さんを、その皆さん心

を傷つけることはあってはならない、。」 

ナレ「と、述べ、議論を見守りたい、としました。福島第一原発では三年後にはタンクを置くスペースが無くな

るとの資産もあり一刻も早い対応が求められています。」 
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 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「まぁ日韓関係が最悪になっているこのタイミングでの IAEA 総会での異例の応酬ですからえっとい

うふうにも思ってしまいますけれども、ただそもそも原発のこの汚染水の処理をどうするかというもんだいは他

国からの指摘があろうがなかろうが、もういよいよ避けては通れない、正面から向き合わなければならない問題

担っていますよね。」 

星浩「日韓の応酬でね、会場も騒然としたらしですけれどもね、日本としてはね。、結局原発を冷やして汚染水

が出ますのでこれがどんどん出続けているっていうのは非常に大きな問題なんでそこを韓国側がついてきたと

いうことなんでしょう。まぁあの今回明らかになったのは、まずその汚染水を処理したあとの水が本当に危険な

のかどうか、日本側も明確にしていないというのが一つありますよね、もう一つ 3 年でもう満杯になってしまう

のでその後どうするんだっていうこともまだ決めていないということもあって、そのへんをどうしていくのか、

これは別に韓国から言われたからどうこうではなくて日本が主体的に決めていく問題だということだと思いま

すね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 428 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・消費増税の駆け込み需要： 

 消費増税についてスタジオで以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「さて変わりまして、消費税の引き上げまでいよいよ二週間後ということになりました。山本さん、な

にか買いました。」 

山本恵里伽「私、何も買ってないんですね。小川さんはどうです。」 

小川彩佳「私あの一応新婚なので色々買うものがありまして、ぱぱっと済ませました、今のうちに。」 

山本恵里伽「本当ですか、そうですか大きいお買い物しました。」 

小川彩佳「大きいお買い物がちょこちょことありました。」 

山本恵里伽「まぁ小川さんのように増税前だからということで買いだめに走っている人もいるかもいしれないん

ですけれど場合によっては買い急がないほうがいいものもどうやらあるようなんです。」" 

 このやりとりをうけて以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日午後、都内にある家電量販店では」 

客 A「ご相談をする方がいないので待っているところです。」 

ナレ「店員も大忙しで手が回りません。客の目当ては大型家電。」 

販売担当者「今、ドラム式洗濯機に関しては 2.5 倍の売上、有機 EL テレビに関してはなんと 4 倍の売上を推移

させていただいております。」 

ナレ「こちらの夫婦、手には大量の一万円札が。」 

店員「税金入れまして 20 万と「2592 円という形で承らさせていただきます。」 

客 B「増税前だし、ちょっといいのを買いました。」 

ナレ「消費税 10%まであと 2 週間、街は駆け込み需要で盛り上がっていました。その需要を取り込もうと大手デ

ィスカウントストアは今月末まで 8%の値引きをスタート、洗濯用洗剤を買い込む女性がいれば、カートのした

にはトイレットペーパーなど更に上にはかごの二段重ねの男性も。こちらの女性はペット用品を爆買していまし
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た。」 

客 C「今ネコちゃんが一匹なんですけれども、やっぱりちょっと意識して多めに 2～3 ヶ月分は持つと思うんで

すけれども。」" 

ナレ「食品などと違って軽減税率の対象とならない日用品が売れ筋です、これは前回 2014 年に消費税が現在の

8%に上がる歳の消費のデータ、直前には 1.8 倍まで消費が伸びました、そして今回は前回ほどではありませんが、

先月中旬頃から伸びています、街で聞きました、皆さんは何を買いましたか。」 

"街の声 A「カメラとゴープロです。年末にバリ島に旅行があるのでそれで使いたいなと思って。」 

街の声 B「シャネルのバッグを買いました。」 

記者「おいくら」 

街の声 B「40 万くらいです。」 

街の声 C「歯を変えました。 

記者「歯ですか、どういうことですか」 

街の声 C「前歯 3 本をセラミックにしました。」 

記者「おいくらですか。」 

街の声 C「30 万くらい」 

ナレ「駆け込み需要で湧く一方、前回と違って今回はある異変も起きそうです。」" 

"後藤大輝（報告）「消費増税まで残りおよそ 2 週間、住宅市場はどうなっているのでしょうか。」 

業者「和の空間とフローリングも少し明るめの形にしておりますね。」 

ナレ「2%の違いが大きな額となる住宅、客は契約を急いでいると思いきや。」 

記者「駆け込もうという思いは？」 

街の声 D「お家に関して？いやないですね。」 

街の声 E「少し調べるとですね 10 月を別に過ぎたからと言っていろんな制度があって、帰っって特になる部分

もあるのかなっていうのもあったので。」 

ナレ「実は住宅については 10 月以降住宅ローン減税を受けられる期間が延長されるほか、給付金も増額される

など増税後に買ったほうが得する場合もあるのです。」 

パナソニックホームズ担当者「まぁ我々としてはそこに期待っていうのはやっぱり持っていますね。」 

ナレ「政府は消費増税で消費が落ち込むのを防ぐため、他にもポイント還元など、大盤振る舞いの政策を用意し

ていて駆け込み需要だけでなく増税後のあとから需要にも期待を寄せています。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「ということは物によっては増税後に買ったほうが山本さん、オトクな場合もあるということですね。」 

山本恵里伽「はい、そうなんです、例えばこちらの 10 万円のパソコンの場合、増税前、今月中に購入すると 10

万 8000 円、ですよね。」 

小川彩佳「10 月以降に買うと 10%になりますから 11 万円ということになりますよね。」 

山本恵里伽「なんですけれども、中小規模の店舗でキャッシュレス決済をした場合 5%分のポイント還元があり

ますので実質 10 万 4500 円、実質 3500 円分お得になるんですよね。さらに自動車、購入考えている方いらっし

ゃると思います。1000CC 以下のコンパクトカーを 135 万円で購入した場合なんですが 8 年間保有しますと増税
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前、自動車税であったり自動車取得税を加算すると 178 万 3000 円です。増税後、消費税は上がるんですが自動

車税が減税されたりですとか取得税が廃止されるので 175.7万円ということで 26000円分お得になるようなんで

す。」 

小川彩佳「どこかにありますけれども、ここにかなり条件がこうあるようで、本当に一部の車種に限ってですよ

ね、増税後にお得になるケースというのは。」 

山本恵里伽「そうですね、はい、まぁ購入を考えている車がこれに該当するかどうか今一度確認したほうがいい

かもしれません。さらにですね、住宅の購入にも減税措置が拡大されるんです。借入額によって金額は変わりま

すが 10 月以降に契約した場合、住宅ローン減税の期間が 3 年伸びて 13 年間の控除、さらに購入時に受け取れる

すまい給付金が最大 50 万円まで拡大されるんですね。」" 

"小川彩佳「うーん、増税後のほうがこのように逆にオトクな場合もあるというわけですけれども、星さんこれも

あくまでも増税後の景気の冷え込みを避けるための対策なわけですよねぇ。」 

星浩「そうなんですよ、よくよく考えると例えばポイント還元は来年はもう終わりますし、それ以外の増税対策

も期限がありますからね、その期限を超えると今度、景気がガクッと腰折れする可能性もあるわけで、まぁ本当

に大事なのは 2%の増税に耐えられる強い経済の体質を作ることなんですけれどもなかなかそこには至っていな

いですよね。」 

小川彩佳「駆け込みの先送りに過ぎないということを冷静に見なければならないということですよね。」 

星浩「そういうことですよね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 448 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・石油の先物価格急騰：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「サウジアラビアの石油施設が攻撃されたことから原油供給不足への懸念が高まってい

ます、16 日のニューヨークの商品先物取引所では会注文が相次ぎ国際的な指標 WTI の先物価格が急騰、前の営

業日よりおよそ 15%高い 1 バレル 62.9 ドルで取引を終え四ヶ月ぶりの高値をつけました。」とのことが伝えられ

た。このトピックについて当てられた時間は 30 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イスラエル総選挙：結論→特に問題なし 

 イスラエル総選挙について以下に朱記した VTR で伝えられた。 

須賀川拓（報告）「イスラエルの総選挙が始まりました。ネタニヤフ首相が続投できるのかが最大の焦点となっ

ています。」 

ナレ「ネタニヤフ首相が率いる右派の与党リクードは 4 月の選挙で勝利したものの連立工作に失敗し史上初の解

散再選挙を迫られました。この 10 年間長期政権を維持してきた右派結束に向けて強硬な公約を打ち出しました

が、事前の予測で与党と最大野党の獲得議席数は拮抗しています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・イスラエル総選挙 

 ネタニヤフ首相が率いる与党リクードが「右派」とされていたが、イスラエルにおける左右の対立軸がよくわ

からない視聴者にとっては日本の左右対立を投影してしまい、誤解を与えてしまうのではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 9 月 18 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

 

検証テーマ：東電訴訟明日判決、韓国人訪日客が去年の約半数に 

高市氏が選挙中に国の契約業者から献金の疑惑 

報道トピック一覧 

・さいたま市で小 4 男児殺害事件 

・台風 15 号の被害 

・川口市いじめ事件といじめ防止法 

・池袋ホテル殺人事件で大学生を逮捕 

・東電訴訟明日判決 

・3 年前の殺人事件で被害者の妻を逮捕 

・韓国人訪日客が去年の約半数に 

・高市氏が選挙中に国契約業者から献金 

・ひょっこり飛び出し男を逮捕 

・京アニ容疑者問いかけに涙 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#家事分担 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・東電訴訟明日判決：結論→特に問題なし 

スタジオでの小川キャスターの「原発事故を巡って強制起訴された東京電力の旧経営陣 3 人に明日判決が言い

渡されます、長時間の避難で入院患者 44 人を死亡させたとなどの罪に問われているこの旧経営陣 3 人ですが、

治療にあたった医師が当時の状況を語りました。」というコメントを受けて、以下に朱記した VTR が取り上げら

れていた。 

ナレ「東京電力の勝俣恒久元会長や武藤栄元副社長ら旧経営陣 3 人、検察審査会の議決によって業務上過失致死

傷の罪で強制起訴されました。高さ 10 メートルを超える津波を予測できたのに対策を怠り双葉病院の患者ら 44

人を死亡させたなどの罪に問われています。福島県大熊町、双葉病院は今も許可がないと立ち入れない帰還困難

区域にあります。」 

"神保圭作（報告）「えぇ、大熊町にある双葉病院に来ているんですが、木々が生い茂って看板も廃れてきていま

す。」 

ナレ「あの日入院している患者は 338 人、その避難は壮絶を極めるものでした。地震発生の翌日の 3 月 12 日に

病院からは患者 209 人と医師らが避難しましたが院長らと他の多くの患者らが取り残されました。双葉病院に努

めていた杉山健志医師。第一陣とともにいわき市内に避難して治療に当たり 14 日にはバスで 10 時間あまりかけ

て移動してきた第二人を迎え入れました。ｓかし。」 
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杉山健志医師「バスのドアを開けて乗った瞬間非常にこう、異臭というのですかね、声も出ないぐらいにぐった

りした状態で、実際にバスに乗り込んでざっと見るともう座席から落っこちて座席の足元に寝転がっている人だ

とか。」" 

"ナレ「結局、全員が避難するまでに 5 日間を要し、系列の老人保健施設の入所者と合わせて 44 人もの命が失わ

れたのです。」 

記者「その 44 名のうち何名が、やはり避難によって命を縮められたというふうに、医学的には。」 

杉山健志医師「大半の方がと思っています。全員まではいかないですけれど多くの方ですね。」 

ナレ「大熊町で精肉店を経営していた菅野正克さんの父親も双葉病院に入院していました。避難先もわからず再

開できたのはおよそ一ヶ月後、父親はほとんど動かなくなり点滴や酸素マスクをつけられていました。」 

菅野正克「受けられる医療が中断しているわけですからね、老衰だとは認めたくはないですね、その一端はやは

り東京電力にもあると、私は彼らはまったくその責任を感じていないんじゃないのと、」" 

"ナレ「勝俣元会長は国会の事故調査委員会でこう釈明していました。」 

勝俣恒久（東電会長。当時）「13 メートルの津波が来るということをいわば想定していなかった。」 

ナレ「裁判の主な争点となっているのが国の地震予測に基づき東電の子会社が 2008 年に算出した最大 15.7 メー

トルの津波が到達するという試算結果への対応です。武藤元副社長は被告人質問で。」 

武藤元副社長「試算結果の根拠となった長期評価は信頼性がないと思った。それをもとに対策を決められる状況

ではなかった。」 

ナレ「被告 3 人は巨大な津波は予測できなかった、などとしていずれも無罪を主張しています、検察官役の指定

弁護士は金庫 5 年を求刑していて判決は明日の午後言い渡されます。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「原発事故の刑事責任をめぐる初の判断が明日くだされるということになるわけですけれども、今回の

結果いかんに関わらず原発事故は天災だから仕方がなかったでは済まされないものがあるわけですよね、二度と

繰り返さないためにも責任の所在というのは有耶無耶にせずはっきりとさせていく必要があるというふうに星

さん、感じるんですね。」 

星浩「私は明日の判決で 2 つ注目しているんですが、一つは福島原発では予備電源というのが地下にあったんで

すね、その地下にあったので津波のよって機能しなくなっちゃって重大事故につながったということでして、東

電の経営陣はそれを放置していたわけでして、その責任はね私は重いと思うんですけれども、そこをどう判断す

るか。もう一つはね、東電だけではなくこの原発は国策として進められたわけですよね、それによって避難を余

儀なくされる人がいっぱい出てきた、それから汚染水汚染土の問題が次々と重くのしかかっているわけでした、

この国の責任についても判決がどう言及するかその点についても注目だと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 358 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・韓国人訪日客が去年の約半数に：結論→特に問題なし 

 韓国人訪日客について「先月日本を訪れた韓国人旅行者の数が前の年と同じ月と比べ 48％減ったことが観光庁

の推計で明らかになりました。7.6％の減少だった 7 月と比べ大幅に悪化し泥沼の日韓関係の影響が鮮明となっ

ています。国別でトップの中国人旅行者は 16.3％増えましたが韓国の減少が響き訪日客全体でも 2.2％のマイナ
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スとなりました。」とナレーションで伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 33 秒で放送法上は特

に問題は見られなかった。 

 

・高市氏が選挙中に国の契約業者から献金の疑惑：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「高市総務大臣が代表を務める自民党の選挙区支部が 2 年前の衆議院選挙の期間中に警

察庁など国の機関と取引のあった寝具会社から 30 万円の献金を受けていた事がわかりました。公職選挙法では

国政選挙に関しては国と契約を結ぶ当事者が寄付をしてはならないと定めています、政治資金収支報告書による

と献金は工事直後の 10月 13日付で高市氏の事務所は当時は知りうる方法がなかった公職選挙法に触れる恐れが

ある場合には直ちに返金する方針だ、と説明しています。」と伝えられた。このトピックについて当てられた時

間は 45 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・韓国人訪日客が去年の約半数に 

 日韓関係が悪化したからというだけの理由で観光客が半減するほど、韓国の消費者は政府間関係に自身の消費

活動や選好が引き摺られるものなのかと驚きであった。 

 

・高市氏が選挙中に国契約業者から献金 

 不適切な政治献金の疑惑については受けた側が問題として取り上げられる一方で送った側が取り上げられる

ことは少ないように感じられる。献金をする側とされる側でリスクやペナルティは釣り合っているのだろうか、

気になるところである。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 9 月 19 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

 

検証テーマ：東電経営トップに無罪判決、高市総務相「公選法に抵触しない」との見解を示す、豚コレラ 

米軍がアフガンで誤爆、旧民主党系三党派が統一会派結成 

報道トピック一覧 

・埼玉県での小 4 男児殺害事件で義父(32)を逮捕 

・東電経営トップに無罪判決 

・台風 15 号の爪痕 

・3 連休で台風接近 

・中朝国境から日本に海を渡る特殊詐欺 

・高市総務相「公選法に抵触しない」との見解を示す 

・埼玉県のひょっこり男「イライラ解消された」 

・豚コレラ 

・米軍がアフガンで誤爆 

・旧民主党系三党派が統一会派結成 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#タトゥー入れ墨で入浴 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・東電経営トップに無罪判決：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「被災者からは怒り、失望の声が相次ぎました。果たして、巨大な津波は予見することがで

きたのでしょうか、未曾有の被害を出した福島第一原発の事故を巡って東京電力の当時の経営陣 3 人が刑事責任

を問われた裁判で東京地裁は今日、三人全員に対し無罪の判決を言い渡しました。」とのコメントを受けて、以

下に朱記した VTR が取り上げられた。 

"ナレ「東京地裁には傍聴を求める長い列、その注目の判決は」 

判決「被告人らはいずれも無罪。」 

京都に避難している女性「とても納得できませんし、」 

ナレ「住民からは涙、そして怒りが。」 

浪江町の男性「裁判所、何忖度してるんだ、あなたたちに良心はないのか、人間としての道義はないのか、私は

いいたい、ふざけるな。」 

ナレ「その一時間ほど前、東京電力の勝俣元会長、武黒元副社長、武藤元副社長の旧経営陣三人は硬い表情で法

廷に入りました。福島第一原発を襲った高さ 15 メートルの津波、三人はこの津波を予測できたのに対策を怠り

双葉病院の患者ら 44 人を死亡させるなどした業務上過失致死傷の疑いで強制起訴されました。裁判の最大の争
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点は三人が巨大津波を予測できたのかどうか。津波の三年前、東電は内部資料にこう記していたからです。」" 

"内部資料「敷地南側の津波高さ 15.7 メートル」 

ナレ「津波が最大で 15.7 メートルになる可能性があると試算していたのです。被告の一人武藤元副社長は部下

から報告を受けていましたが、」 

武藤元副社長（2008 年 7 月）「外部の専門家に研究を依頼しよう。」 

ナレ「まずは土木学会に検討を依頼するように指示をしたのです、支持を受けた社員は去年法定で、」 

東電元社員「対策を進める方向だと思っていた、予想しない結論が示され力が抜けた。」" 

"ナレ「検察官役の弁護士は武藤元副社長が対策を先送りしたと主張し、三人に禁錮五年を主張しました。そして

迎えた今日の判決、裁判所が問題にしたのは 2002 年に国が公表した地震活動についてのいわゆる長期評価。福

島沖でも巨大地震が起こりうると記され、東電が 15.7 メートルの津波を試算した際の根拠となっていたのです

が、」 

判決「長期評価の見解は具体的な根拠が示されておらず信頼性・具体性のあったものと認めるには合理的な疑い

が残る。」 

ナレ「当時、専門家によって意見が分かれていた点などをあげ信頼性に疑問を呈したのです、三人が巨大津波を

予測できたのかについてはこう結論づけました。」 

判決「巨大津波が襲来する可能性について具体性のある根拠を伴っているという認識は有していなかったものと

認められる。」 

ナレ「さらに裁判所は当時、原発には絶対的安全性が求められていなかったとも指摘しました。」 

判決「なによりも安全性確保を最優先し事故発生の可能性がゼロになるように必要な措置を直ちに講じるという

ことも社会の選択肢として考えられないわけではない、しかしながら法令上の規制は絶対的安全性の確保までを

前提としてはいなかった。」" 

"ナレ「判決後、会見に臨んだ検察官役の指定弁護士は。」 

検察官役の指定弁護士「裁判所が国の原子力行政を慮り、その絶対的な安全性までを求められていないってそい

ういう判断ってありえないと思うんですね。」" 

"ナレ「一方福島では。」 

富岡町の男性 A「やっぱり天災なんで、これは三人に責任を押し付けるのは私はどうかと思うんですね。」" 

富岡町の男性 B「無罪放免で何事もなかったではちょっと住民としては納得できないですね、図りし絵 r ない被

害でていますからね、何十年続くんだか、疲れます。」 

ナレ「判決後、勝俣元会長らはコメントを寄せ、事故により多大なご迷惑をおかけし大変申し訳なく、改めてお

詫び申し上げます、などとしました。」 

 VTR を受けて以下に朱記したやり取りがスタジオで繰り広げられた。 

"小川彩佳「ここで裁判を取材した加賀記者に解説をしていただきます、よろしくおねがいします。」 

加賀千草「よろしくおねがいします。」 

小川彩佳「まず裁判の争点となっていたのがこの 2 つ、、巨大津波を予測できたのか、そして仮に対策を取って

いれば事故を防ぐことができたのか、この 2 つですけれどもまず巨大津波を予測することができたのか、こちら

について裁判所はどのような判断を下したんでしょうか。」 
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加賀千草「はい、今日の判決では東電が大津波の試算の根拠としていた国の地震予測、長期評価について信頼性

があったとは言えないとしていて、これはそもそも巨大津波を予測し対策を取るための根拠にはなり得なかった

と入り口で退けた形になりました。」" 

"小川彩佳「うーん、国の地震予測は信頼性があったとは言えないということですね、そしてもう一つの争点です

けれどもじゃあ仮に対策を取れば事故を防ぐことができたのか、この点についてはどのような言及なんですか。」 

加賀千草「はい、判決の中では仮に 10 メートルを超える津波を予測できたとしても事故を回避するためには原

発の運転を停止するしかなかったとしています。では果たして原発を止められたかと言うと判決では原発の運転

には社会的な有用性があり運転停止措置を講じるとなれば、ライフライン、また社会にも影響を与える。また、

停止することとなれば被告三人の一存で指示実行できるようなものではないとして、まぁ社会的にこれだけ必要

とされている原発を停止するのは現実的ではないという判断を示しています。」 

小川彩佳「そのような社会状況になかったということですか。ただまぁ市民感覚で不起訴事件をチェックすると

いう強制起訴制度なわけですよね。」 

加賀千草「そうですね、この市民感覚でチェックするべく始まった強制起訴制度ですけれどもやはりこちらで刑

事責任を問うということの立証ハードルの高さが今回現れた結果となりました。」 

小川彩佳「あれだけの未曾有の事故があって、多くの犠牲者、そして多くのご遺族、そして 8 年たった今も、避

難生活を余儀なくされている方が多くいらっしゃる中でどこによって経てばいいのか、どこに救いを求めたらい

いのか、被災者の皆さんとしてはやりきれない判決ですよね。」" 

"星浩「まぁあの刑事裁判としてはですね、津波に対する東電の対応を本当に厳密にチェックしたかというところ

を言い切れない面がありますよね、それから原発やそれから原発の現場そのもの、被害者に対する現場検証をき

ちんとしているとは言えない。という点で被害者からするとやっぱり釈然としないと思うんですね。で、そのこ

の事件、だいたい誰が責任を取るのかというようなどうもはっきりとしないままということで刑事裁判の限界を

示したわけですけれども一方で民事裁判でどんどん責任を追求するっていうやり方もありますし、それから判決

ではどうも原発の継続を前提としたようにも読めるような部分もあるんですけれどもコンテンについては政治

的に脱原発という選択肢もありうるんだという議論を進めていく必要が出てきていると思いますね。」 

小川彩佳「はい、加賀さんありがとうございました。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 588 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・高市総務相「公選法に抵触しない」との見解を示す：結論→特に問題なし 

 山本キャスターが「高市総務大臣が代表を務める自民党の選挙区支部が公職選挙法に触れる恐れがあると指摘

された問題で、高市氏は今日、法に抵触しないとの見解を示しました。」と述べた後に、以下に朱記した VTR が

取り上げられていた。 

高市総務大臣「まったく公職選挙法には抵触しないという回答でございました。」 

ナレ「この問題は 2 年前の衆議院選挙期間中に高市大臣が代表を務める自民党の支部が国の機関と取引のあった

企業から献金を受け取っていたものです、高市大臣は弁護士の見解とした上で寄付の時点で企業と国との契約の

有無を知る方法はなく、公職選挙法に抵触しないとしています。そのうえで選挙制度、政治資金法を所管する大

臣として疑義を持たられるのは不本意なため、道義的な観点から返金したとしています。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

20/27 

 このトピックについて当てられた時間は 54 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

・豚コレラ：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「農林水産省は感染が拡大している伝染病、豚コレラについて、飼育している豚にワク

チンを摂取する方針を固めました。今後、防疫指針の見直しに取り掛かり、地域限定で接種したい考えです。」

とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 17 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・米軍がアフガンで誤爆：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「アフガニスタン東部のナンガルハル州で 18 日夜、アメリカ軍の無人機による空爆で

民間人少なくとも 30 人が死亡、40 人が負傷しました、ロイター通信が伝えたもので地元当局者は誤爆だったと

しています。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 22 秒で放送法上は特に問題は見

られなかった。 

 

・旧民主党系三党派が統一会派結成：結論→特に問題なし 

 小川キャスターが「立憲民主党など野党三党派が秋の臨時国会から衆参ともに統一会派を結成することで合意

をしました。」と述べたあとに、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

枝野幸男（立憲民主党代表）「全体の数が変わるわけではありませんけれども、今までよりも何倍も力強く国会

の論戦に臨んでいける。」 

ナレ「立憲民主党と国民民主党、そして衆院会派の社会保障を立て直す国民会議は衆参ともに統一会派を結成す

ることで合意しました。衆議院で１１７人、参議院では 60 人規模の野党統一会派となり来月 4 日から始まる臨

時国会を前に体制を整えた格好です。また、今回の合意を受けて無所属の安住淳元財務大臣ら三人が立憲民主党

に入党届を提出しました。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「バラバラだった野党がようやく統一会派ということになりますけれどもこれまでの経緯を考えるとま

た長く続かないんじゃないかなというふうにも思っちゃうんですよね。」 

星浩「野党は今までね 2 回失敗していますよね。民主党政権で混乱してその後、希望の党でも大混乱ということ

で、まぁそれが安倍総理の一強政治を生んでいるわけですが、まぁ今度またですね、原発とか消費税で混乱する

ようだと本当にまぁ有権者から見放されますから、今度こそは失敗できない、今度こそは崖っぷちだというよう

な危機感で結束してもらいたいと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 95 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・東電経営トップに無罪判決 

 スタジオで今回の判決について小川キャスターが「そのような社会状況になかったということですか。ただま
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ぁ市民感覚で不起訴事件をチェックするという強制起訴制度なわけですよね。」と、加賀記者が「そうですね、

この市民感覚でチェックするべく始まった強制起訴制度ですけれどもやはりこちらで刑事責任を問うというこ

との立証ハードルの高さが今回現れた結果となりました。」と述べていたが、たしかに強制起訴制度は不起訴事

件を市民感覚でチェックするものであるが、事件を処理するのはあくまでも法律であって市民感覚ではないはず

である。また、日本では起訴された場合の有罪率が極めて高いことから起訴イコール有罪という感覚に陥りがち

なのかもしれないが、裁判の結果として無罪判決がくだされるということは当然に起こりうる結果の一つである

ということは忘れてはいけないだろう。 

 

・高市総務相「公選法に抵触しない」との見解を示す 

 高市氏の弁護士の見解によると「寄付の時点で企業と国との契約の有無を知る方法はなく、公職選挙法に抵触

しない」とのことであるが、寄付・献金についてはそれを行った人物・法人が寄付献金を行う資格を有している

かを政治家側が判別する方法が果たしてあるのだろうか、ということは疑問に感じた。 

 例えば、不適切な人物・法人が敢えて自らと政治的立場を異にする政治家を失脚させるために、不適切な献金

を行うという事例も成り立ちうるのではなかろうか。そうしたケースを抑止できるような法律になっていうのか

は検討が必要ではなかろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019 年 9 月 20 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

 

検証テーマ：日韓貿易協議、旧民主党系の会派が合流、豚コレラ、サウジの石油施設、 

北朝鮮が新型潜水艦の準備か、江東区と大田区が埋立地をめぐり裁判、 

佳子さまがハンガリー大統領を表敬訪問、アメリカがロウハニ大統領に対して入国ビザを発給 

経産省がポイント還元対象確認のアプリ配信 

報道トピック一覧 

・さいたま市の小 4 男子殺害事件容疑者の供述 

・台風 15 号で長引く停電 

・日韓貿易協議 

・旧民主党系の会派が合流 

・豚コレラ 

・サウジの石油施設 

・池袋殺人事件「女性に頼まれて殺した」 

・“関西のルパン”逮捕 

・北朝鮮が新型潜水艦の準備か 

・江東区と大田区が埋立地をめぐり裁判 

・佳子さまがハンガリー大統領を表敬訪問 

・スポーツ報道 

・千葉県の停電地域の発電機を盗んだ男を逮捕 

・アメリカがロウハニ大統領に対して入国ビザを発給 

・ホワイトハウス近くで銃撃事件 

・経産省がポイント還元対象確認のアプリ配信 

・天気予報 

・世界陸上特集 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・日韓貿易協議：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「続いてのニュースです、韓国が反発している輸出管理強化をめぐる問題で日本政府はこれ

まで拒んできた韓国側との二国間協議に応じることを明らかにしました。」とのコメントを受けて以下に朱記し

た VTR が取り上げられた。 

菅原一秀（経産相）「輸出管理の運用見直しに付きまして、韓国から要請のあった WTO 協定に基づく協議につき

まして、本日これを受け入れることといたしました。」 

ナレ「日本が韓国向けの輸入管理を厳しくしたことを受けて韓国政府は今月 WTO に提訴しています、こうした

なか、菅原経済産業大臣は今日、韓国側との二国間協議に応じる考えを明らかにしました。これまで輸出管理の
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問題では韓国側からの協議の申し入れに応じないとしてきた日本政府、なぜ今回、協議に応じることにしたので

しょうか。」 

平井久志（共同通信社客員論説委員）「これまではその韓国が WTO に提訴していなかったから協議に応じなかっ

たわけですけれども、WTO に提訴したために、これに WTO の規則に則って日本は協議に応じるということ。」 

ナレ「一方で徴用工問題を巡っては韓国側が受け入れ可能な解決策を示していないと判断、来週、ニューヨーク

の国連総会では安倍総理と韓国のムン・ジェイン大統領が同席しますが、その際、首脳会談は見送る方針です。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「韓国の WTO への提訴を受けて日本側は二国間協議に入ることを決めたわけですけれどもこれが意味

するところはどういうことなのでしょうか。」 

星浩「実はですね、徴用工問題では韓国は日本との協議に応じなかったわけですね、そのため日本政府の中でも

この WTO 問題でも協議に応じるのはやめよう、放っておこうという意見はあったんですけれども、今、日本は

やっぱり WTO の非常に有力なメンバーですし WTO が掲げる自由貿易というのを日本は推進していかなければ

いけない立場ですのでね、ここはやっぱり WTO の規則に則って協議に応じようということなんですね、これが

その韓国に対する呼び水になってですね徴用工問題で韓国が具体的な提案を示して話し合いが動き出すという

ことも期待しているんですけれども実際動き出すかどうかは微妙な段階ですね。」 

 このトピックについて当てられた時間は 151 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・旧民主党系の会派が合流：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「2009 年の民主党政権の発足から今月でちょうど 10 年なんですね、昨日立憲民主党など、

旧民主党の流れをくむ野党勢力が国会の中で一緒に行動する統一会派結成しました、一強の安倍政権に対峙でき

るのかバラバラ野党の再結集に動いた野田前総理に直撃しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記した VTR

が取り上げられていた。 

"野田佳彦「おはようございます、いってらっしゃい。」 

ナレ「午前 7 時前、駅前でビラを配るのは野田佳彦前総理です。総理を退いてからもほぼ毎日続けています。」 

野田佳彦（前首相）「ちょうど昨日、共同会派結成が正式に決まりましたので、今日はタイムリーにその後報告

をしようということです。」" 

ナレ「昨日結成された野党統一会派、野田氏はその実現に向けて動いたキーパーソンです、統一会派とは国会で

統一行動を取る政党の集団のこと。今回の結成で衆議院では 117,参議院で 61 の議席を占め、民主党政権崩壊後

では最大の野党会派になります。」 

"小川彩佳「今、再結集する意味というのはどのように感じてていらっしゃいますか。」 

野田佳彦「やっぱり野党が小さく分かれてバラバラだと、国会対策もあるいは選挙対策もやっぱり力にならない

んですね、でそれが一強を許していると思いますので、7 年雌伏の期間が続いたんですから、そろそろ立ち上が

っていく姿を見せないと。」" 

"野田佳彦首相（2012 年 12 月）「16 日に解散をします、やりましょう、だから。」 

議長（2012 年 12 月）「安倍晋三くん」 

安倍晋三自民党総裁（2012 年 12 月）「16 日に選挙をする、それは約束ですね、よろしいんですね、よろしいん
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ですね。」 

ナレ「2012 年、当時総理だった野田氏は消費税増税や議員定数削減を自民党に賛同してもらうことを条件に解

散、直後の総選挙で惨敗し、民主党政権は終わりました。」" 

"小川彩佳「一番、お辛かったというか、しんどさを感じられたのはどのくらいの時期ですか。」 

野田佳彦「それはやっぱり総理やって負けた特価な、その後はずっときついですよ。だいたいね」" 

ナレ「しかし、安倍政権は消費税増税は先送りし、議員定数削減を巡っては削減どころか参院では増やす結果に。」 

"小川彩佳「あのときの解散の判断というのは今振り返って正しかったと思いますか。」 

野田佳彦「いや、あのギリギリの政治判断で、当時としてはもうあのタイミングしかなかったんですね。まぁせ

めて約束を守ってもらうことによって次の世代に残すものがある、結果を出すことができると信じて解散をしま

したが、まぁ結果的には守られていないというのは残念至極であります。」" 

"ナレ「その後、ジリ貧状態となった民主党は民進党に乙名を変更、そんな中 2017 年に思わぬチャンスが訪れま

す。」 

安倍総理（2017 年 2 月）「私や妻が関係していたということになれば、これはもう間違いなく総理大臣も国会議

員も辞めるということははっきりと申し上げておきたい。」 

ナレ「いわゆるモリカケ問題で安倍政権の内閣支持率が急落したのです。野党にとっては最大の勝負どころでし

たが出てきたのはこの人。」 

小池百合子都知事（2017 年 9 月）「希望の党を立ち上げたいと存じます。」 

ナレ「当時の民進党前原代表は所属議員全員を衆院選前に希望の党への事実上の合流を決めますが。」 

小池百合子「排除いたします。はい。」 

細野豪志衆院議員（当時、希望の党）「三権の長を経験された方にはご遠慮いただいたほうがいい。」 

ナレ「野田氏も排除の対象となりました。」" 

"野田佳彦「まぁ排除第一号でしたからね。」 

小川彩佳「当時の民進党としては、まぁ一つのチャンスであったにもかかわらず。」 

野田佳彦「かなり脅威を与えたことには間違いなかったと思うんです、もったいなかったと思います、もうちょ

っと包容力があるスタートをしていればもっと違う展開だったかもしれません。」" 

"ナレ「小池氏らに反発したグループらは枝野氏を中心に立憲民主を立ち上げ衆院では民進党は事実上消滅しま

す、野田前総理や岡田元民進党代表ら多くの幹部は無所属となりました。さらにその後は野党第一党の座を巡っ

て立民と国民は足を引っ張り合う始末です。今年夏の参院選前には」 

枝野幸男（立憲民主党代表、2019 年 4 月）「いわゆる離合集散には与しないと。」 

ナレ「立民の枝野代表は合併や合流に否定的だったため野党は限定的な選挙協力にとどまりました。その結果、

野党第一党の立憲も衆院選に比べ比例票 300 万票を減らしれいわなどの躍進を招きました、政権を失った 7 年、

臨時国会を来月に控えた昨日、再び旧民主党勢力が再結集し、統一会派が結成されたのです。」" 

"野田佳彦「お互いに譲歩をしながらも、心を砕きながらやっていかないと国民政党にはなれないと思いますね、

きちっとしたやっぱり塊というものを作っていかなければ、あの、政党政治が議会制民主主義が死んでしまいま

すので。」 

ナレ「一方で、消費税、憲法、原発など統一会派内で政策に隔たりがあるテーマも山積してます。」 
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小川彩佳「政策面での違いは超えていける、と。」 

野田佳彦「超えなければいけないと思います。えぇ。もうだから崖っぷちだと思いますよ、これ以上は反省も許

されないと思いますし、背水の陣というよりも水中の陣でね、一回ドボンと落ちて爪から血を出しながら崖を登

っていくか、と、その時期だと思いますので、それくらいの気持ちでチームを作っていかなければいけないと思

いますね。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「民主党政権発足からの 10 年、いろんな事がありましたけれどもこちらでちょっとだけ改めて整理を

します。民主党政権崩壊前は民主党 300 人を超える規模だったわけですけれども選挙で大敗して下野。民進党と

名前が変わったときには半数程度になっていました、その民進党、小池都知事が希望の党を立ち上げたのをきっ

かけにバラバラに、なるわけなんですね、まぁ文字通り分裂して違う党が生まれたわけなんですけれども、今回

これらの党派が合流して統一会派を結成するという流れになったわけです、その規模がどうなるのかといいます

と、こちら、衆参合わせて 178 人なんですが野党と比較していますと、国会全体の勢力としては 4 分の 1 程度に

留まるんですね、そしてまぁ過去の経緯を考えますと有権者も何度もがっかりさせられてきたわけです、まさに

崖っぷちというなかで今回の統一会派がまた有権者を失望させないものになるためにはまず、統一会派の皆さん

には何が必要になるのでしょうか。」 

"星浩「与党と比べると三分の一ぐらいなんですけれども、私はね、これからその野党結集には 3 つのハードル

があると思うですね、一つは組織の決まったことを守るガバナンスっていうことですね、野田さんもよく言って

いるんですけれどもリーダーシップも大事だけれどもそのフォロワーシップ、決まったことを守るということが

大事なんだろ。」 

小川彩佳「リーダーを支えていくわけですね。」 

星浩「もう一つは基本政策ですね、原発、憲法、消費税、この辺をどうするか、ただ自民党と公明党の連立でも

ですね、政策に違いがあるんだけど、自公はそこはうまく乗り越えていくという術を持っていますので、そのへ

んを学んでもらいたいと思いますね、で、最後は総選挙、これは二年以内に必ずありますのでそこをどうするか。

衆議院の選挙はその基本的にその全部が一人区のようなものですから自公と一対一の対決構図になるわけでそ

こでもし野党が一本化がどんどん進んでいけば勝機が生まれてくるというふうに考えて、それこそ崖っぷちの団

結を守ってもらいたいと主ますね。」" 

小川彩佳「そうですね、これらのハードルを超えていくためにも、もうここではこけられないという危機感をど

れだけ共有できるかですよね。」 

 このトピックについて当てられた時間は 564 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 なお、今後、この統一会派の動きをどのように報じるかは注目すべきと考える。 

 

・豚コレラ：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「豚コレラの感染が関東まで拡大、政府はこれまでの方針を転換しワクチンの接種を

決断しました。国内では 26 年ぶりに確認され感染が広がっている豚コレラではこれまでに 13 万頭の豚が殺処分

されています、ワクチンを使うと日本が豚コレラ発生国とみなされるため、輸出への影響などを懸念し政府は慎

重な姿勢でしたが、方針を転換。ワクチンの接種を決めました。」とのことが伝えられた。このトピックについ
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て当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・サウジの石油施設：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「サウジアラビアの国営石油会社は 14 日に攻撃された石油施設を外国メディアに公開

しました。攻撃についてサウジやアメリカはイランが関与したと主張していますが、イランは否定しています。」

とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 19 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・北朝鮮が新型潜水艦の準備か：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「アメリカの大学院などが北朝鮮にある造船所の最新の衛星写真を公開し SLBM 潜水

艦発射弾道ミサイルを搭載できる、新型の潜水艦の準備が進んでいると指摘しました。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は 16 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・江東区と大田区が埋立地をめぐり裁判：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「東京湾の埋立地をめぐり江東区と大田区が領有権を争っていた裁判で東京地裁は 8 割

が江東区に帰属するとの判決を言い渡しました。判決が確定すれば東京オリンピックの競技会場は江東区になり

ます。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 22 秒で放送法上は特に問題は見られな

かった。 

 

・佳子さまがハンガリー大統領を表敬訪問：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「ハンガリーに公式訪問中の秋篠宮家の次女佳子さまが大統領を表敬訪問しました。ブ

ダペストの景色はご覧になりましたかと聞かれると佳子さまは非常にきれいでしたと答え、その後大統領夫人と

の昼食会に出席されました。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 22 秒で放送法上

は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカがロウハニ大統領に対して入国ビザを発給：結論→特に問題なし 

 各国のトップが集まる国連総会のハイレベルウィークを来週に控え、アメリカがようやくイランのロウハニ大

統領に対して入国ビザを発給したこと、これについてサウジアラビアの石油施設攻撃を巡ってイランを冷遇した

との見方が出ているとのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間は 20 秒で放送法上は特に問

題は見られなかった。 

 

・経産省がポイント還元対象確認のアプリ配信：結論→特に問題なし 

 10 月の消費増税に伴って導入されるポイント還元制度について、経産省が制度の対象となる店舗を地図上で確

認することができるスマホ用アプリの配信をはじめたとのことが伝えられた。このトピックについて当てられた

時間は 16 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・旧民主党系の会派が合流 

 VTR で野田前総理が早朝の駅前でのビラ配りをしているシーンで「午前 7 時前、駅前でビラを配るのは野田佳

彦前総理です。総理を退いてからもほぼ毎日続けています。」とナレーションで説明されていたが、こうした日

頃の活動があるからこそ、民主党に猛烈な逆風が吹いた選挙や希望の党から排除されての無所属での選挙でも当

選でき、そうした選挙への強さが政治家野田佳彦を支えているのだと感じた。 

  

・江東区と大田区が埋立地をめぐり裁判 

 自治体同士で領有権をめぐり裁判になる事例があるのだと驚きを感じた。 

 

 


